

Strasbourg, le 21 février 2025

Trois ans de conflit en Ukraine : la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg aux côtés du peuple ukrainien

À l'approche des trois ans de l'invasion de l'Ukraine par la Fédération de Russie, le bilan humain et matériel est lourd dans ce pays de l'Est de l'Europe. Pas moins de 12 500 civils ont été tués en Ukraine depuis le début du conflit en 2022 et ces chiffres sont probablement beaucoup plus élevés d'après l'ONU qui estime le nombre d'Ukrainien·nes déplacé·es à 10,6 millions depuis 2022. L'agression militaire menée par la Russie contre l'Ukraine a marqué un véritable tournant dans l'ordre géopolitique du continent européen, provoquant des souffrances humaines terribles au sein de la population civile, et contraignant notamment des millions de personnes à quitter leur foyer. Si les premières conséquences de la guerre sont d'abord humanitaires, ses répercussions s'étendent au-delà des frontières de l'Ukraine et mettent nos démocraties en danger. Depuis le début du conflit, la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg sont aux côtés du peuple ukrainien. Cette année encore, ces collectivités témoignent de leur soutien inconditionnel.

Aux côtés des États et d'autres acteurs de l'aide d'urgence, des initiatives associatives et citoyennes, les collectivités territoriales européennes ont pris toute leur place dans cette immense vague de mobilisation et de soutien notamment en faveur de l'accueil et de l'intégration des réfugiés ukrainiens.

« Alors que la guerre d'agression à grande échelle menée par la Russie s'apprête à entrer dans une quatrième année, nous adressons toute notre compassion et notre soutien au peuple ukrainien.

À Strasbourg, où la solidarité et l'entraide demeurent des valeurs fondatrices de notre identité, nous avons accueilli de nombreux·ses Ukrainiennes et Ukrainiens depuis 2022 et sommes pleinement engagés pour faciliter leur intégration sur notre territoire. Nous coopérons également avec des associations ukrainiennes locales pour des événements de sensibilisation et mettant en valeur la culture ukrainienne à Strasbourg, ainsi que lors d'actions au bénéfice des populations ukrainiennes réfugiées.



Les « négociations » en cours occupent depuis quelques semaines une place centrale dans les discussions entre les différents acteurs dont certains cherchent uniquement à protéger leurs intérêts stratégiques et économiques dans un contexte mondial polarisé et fragmenté, allant jusqu'à accuser l'Ukraine d'être à l'origine du conflit. En ces temps agités et préoccupants, la Ville et l'Eurométropole ne peuvent que rappeler leur attachement aux principes de paix, de démocratie et de respect des droits humains, incarnant l'espoir d'une résolution pacifique du conflit et respectueuse des aspirations du peuple ukrainien.

Pour marquer notre plein soutien au peuple ukrainien dans ce conflit et appeler la Russie à mettre un terme à cette guerre, le bâtiment du Centre Administratif et l'Hôtel de Ville seront éclairés aux couleurs de l'Ukraine le 24 février au soir, ainsi que dans la nuit du 25 février. » témoignent communément **Jeanne Barseghian**, maire de Strasbourg, et **Pia Imbs**, présidente de l'Eurométropole.

À Strasbourg, des actions en soutien à l'Ukraine et à sa culture :

- Dimanche 23 février : Dans l'après-midi, un rassemblement est organisé par l'association PromoUkraïna et le Mouvement Européen - Alsace devant la cathédrale (16h, Place du Château) suivi d'une marche à 16h30 vers le consulat de Russie. **Marina Lafay**, adjointe à la maire en charge des politiques temporelles et des services aux familles, sera présente et prendra la parole au pied de la cathédrale pour témoigner du soutien de la collectivité au peuple ukrainien.

Plus d'informations sur : <https://promoukraina.fr/fr/news/>

- « Des pages jaunes et bleues » : La Ville de Strasbourg se joint à l'initiative #DesPagesJaunesEtBleues de l'association Stand With Ukraine en partenariat avec l'Association des Maires de France et l'Ambassade d'Ukraine en France, pour témoigner leur solidarité avec l'Ukraine et leur soutien à la résistance culturelle ukrainienne. La Médiathèque André Malraux (1 *presqu'île André Malraux*) dispose d'une centaine d'ouvrages de littérature ukrainienne traduits en français accessibles au public.

La littérature ukrainienne contemporaine a aussi été valorisée dans le cadre de Strasbourg Capitale Mondiale du Livre de l'UNESCO 2024, avec la présence de l'écrivain Andreï Kourkov lors de l'inauguration en avril 2024. Le 27 novembre, en lien avec l'Université de Strasbourg et la Représentation Permanente de l'Ukraine auprès du Conseil de l'Europe, la Médiathèque André Malraux a accueilli deux événements mettant à l'honneur la littérature ukrainienne, à la fois sur le volet jeunesse en présence de l'autrice de livres pour enfants Anastasia Lavrenishyna, et de deux poétesses récemment traduites en français, Mmes Anna Malihon et Ella Yevtouchenko. La



Médiathèque a également enrichi son offre de livres jeunesse et de romans en langue ukrainienne.

- Mercredi 26 février à 18h : Le Mouvement Européen – Alsace et Promoukraïna organisent la conférence publique « Ukraine : peut-on faire la paix ? » dans l’amphithéâtre du Pangloss, situé sur le campus universitaire de Strasbourg (2 allée René Capitant) : avec Sandrine Gaudin, Vice-gouverneure de la banque de développement du Conseil de l'Europe, et Alexis Vahlas, Directeur du Master SESII (Sécurité de l'Europe, Stabilisation & Intervention Internationale) à Sciences Po Strasbourg, ancien conseiller politique de l'OTAN et de l'Union européenne. La conférence sera modérée par Hervé Moritz, président du Mouvement Européen – France, et fera le point de la situation sur le front militaire, les négociations de paix, le registre des dommages pour l'Ukraine et les perspectives de reconstruction de l'Ukraine. En partenariat avec les Jeunes Européens - Strasbourg, l'Université de Strasbourg et UNIRIUS.

